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Quienes han apostado al fracaso del 
Socialismo en Cuba andan frustrados 
y apurados en sus planes. Pretenden 
impedir toda posibilidad de bienestar, 
desarrollo individual y colectivo, tran-
quilidad ciudadana y paz en nuestra 
Patria.
Promueven por ello diversas acciones 

desestabilizadoras en el país, para pro-
vocar el incidente que desemboque en el 
estallido social que propicie la anhelada 
intervención militar, la cual piden vo-
ciferantes en Miami y hasta frente a la 
Casa Blanca.
Ni 62 años de bloqueo ni sus 243 me-

didas adicionales han podido ni podrán 
derribarnos, por eso el intento reiterado 
de “golpe suave”. Es parte de la guerra 
no convencional que nos aplican con 
intensidad. Golpear sobre el golpe.
La dignidad, la resistencia y la unidad 

son nuestras fuerzas más poderosas 
frente a la deshonrosa y canalla acción 
anexionista que sirve al enemigo his-
tórico de la nación cubana en su plan 
de fracturarnos y dividirnos para ven-
cernos. No han podido y no podrán. La 
razón es nuestro escudo.

Culmina con éxito ensayo clínico de Abdala en edades pediátricas
Por Jorge Enrique Jerez Belisario
Foto: Leandro Pérez Pérez

Tras realizarse la última extracción de sangre a los 
voluntarios de entre tres y once años, concluyó en Ca-
magüey el ensayo clínico con la vacuna Abdala en eda-
des pediátricas, y aunque hay que esperar los resulta-
dos fi nales, los preliminares hablan ya de una vacuna 
muy segura y con mejores números de inmunogeneci-
dad que en la población adulta.

La doctora Sonia Resik Aguirre, jefa del departa-
mento de Virología del IPK y responsable del Estudio 
Ismaelillo, aseguró que no hubo eventos adversos se-
veros asociados al producto, la mayoría fueron leves, 
reacciones locales en el sitio de la inyección, “lo que 
convierte a Abdala en una vacuna muy segura en po-
blaciones pediátricas, como habitualmente sucede en 
este tipo de productos recombinantes”, explicó.

Agregó que en cuanto a la respuesta inmune, en el 
grupo de los adolescentes más grandes, fue mayor a la 
que levantó en poblaciones adultas, e incluso la de los 
niños más pequeños, en estudio aún, se espera que 
sea mucho mejor.

Resik Aguirre agradeció el trabajo de los más de 100 
investigadores que participaron en el ensayo, de los 
que resaltó la profesionalidad y el sentido de perte-
nencia con que trabajaron, además del cumplimiento 
estricto de las buenas prácticas clínicas.

“Eso fortalece a Camagüey como sitio para este tipo 
de ensayos y nos da la satisfacción de no habernos 
equivocado cuando propusimos la provincia para el 
Ismaelillo, y vendrán otros estudios que haremos aquí 
también”, dijo.

Por su parte Zurina Cinza Estévez, monitora principal 
del ensayo clínico, agradeció a los infantes y a sus 
familias la disposición con que asumieron las prue-
bas y las muestras de cariño con los miembros del 
equipo. “A pesar de sus cortas edades hubo com-
prensión de la importancia de que ellos participaran y 
eso nos marcó mucho, porque nunca habíamos hecho 
un estudio de este tipo en condiciones similares”.

La parte camagüeyana encabezada por la doctora 
Alina Tejeda Fuentes, responsable de inmunización 
en la provincia, agradeció la confi anza que depositó 
el Ministerio de Salud Pública y en particular el Centro 
de Ingeniería Genética y Biotecnología en la provincia, 
“nos propusimos no fallar y no fallamos, hemos apren-
dido mucho y estamos dispuestos a acoger próximos 
ensayos, incluso quisiéramos asumir el de los meno-
res de dos años”.

Los resultados fi nales estarán en muy poco tiempo, 
antes de que termine el mes, explicó la doctora Resik, 
han trabajado en tiempo real, porque el Cecmed está 
esperando y el país también.

El Estudio Ismaelillo constituyó un ensayo clínico 
fase I/II, aleatorio, secuencial y sin placebo, con cerca 
de 600 voluntarios camagüeyanos de entre 3 y 18 años, 
que buscó evaluar la seguridad e inmunogenecidad 
en edades pediátricas de la vacuna cubana Abdala, 
primer fármaco latinoamericano contra la COVID-19, 
desarrollado por el Centro de Ingeniería Genética y 
Biotecnología.

Fragmentos del editorial de Granma del 13 de octubre
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¿Y ENTONCES, NUEVA VIDA PARA 
CUÁNDO?

El pasado 4 de septiembre publi-
camos que a Danilisy Bárbara Ulloa 
y a su esposo, vecinos del reparto 
Nueva Vida, calle 18, No. 6, Minas, se 
les asignó un solar donde construye-
ron su vivienda hace más de un año. 
A pesar de varias solicitudes, no les 
han conectado el servicio eléctrico. 
Keimer Guerrero González, coordina-
dor de Programas y Objetivos de la 
Asamblea Municipal del Poder Popu-
lar en ese territorio nos comunica que 
“el director de la OBE Rubisel Diéguez 

Cué  en varias ocasiones ha explicado 
a la compañera que esa área de Nueva 
Vida está en desarrollo y por tanto no 
se puede ejecutar el proyecto para la 
electrifi cación de estas casas”. ¿A esta 
familia se le informó que iba a tener 
que esperar indeterminadamente para 
recibir este servicio básico?

COMO PARA SALIR DEL ASUNTO
Francisco Luis León González es 

vecino circunstancial de San Ramón 
No. 270, local de la escuela primaria 
Juan Félix Quintanilla. Derrumbada 
su vivienda a causa del huracán Irma, 
solicitó un subsidio que no le otorga-
ron, pero tampoco un crédito bancario 
porque tenía demasiada edad (recién 
cumplió 84 años y su esposa ronda los 
80). En sus muchas gestiones en Vi-
vienda municipal le informaron que su 
caso estaba en un proyecto que rea-
lizaría la EPIM, del cual no ha vuelto 

a saber, y el Gobierno Municipal le 
ofertó casa en Altagracia. Finalmente, 
el 2 de enero de 2020 le llevaron para 
el local de la escuela, una construcción 
en mal estado con la promesa de tras-
lado, pero hasta el sol de hoy. 

¿QUÉ DIRÁ A ESTO EL GOBIERNO DE 
NUEVITAS?

Desde Guáimaro expone Kenia San-
fi el Martínez, residente en Magín Díaz 
No. 1 A, un caso de la que es pro-
tagonista su madre, vecina de la calle 
Primera No. 11, El Polígono, Camalote, 
municipio de Nuevitas. Comunica Ke-
nia que la vivienda de su mamá, seria-
mente dañada por tormentas del 2008, 
fue fi nalmente aprobada por el Plan 
Estatal para el 2020. Sin embargo, 
como hasta hoy nada se ha hecho, 
ellas han continuado haciendo ges-
tiones ante la Dirección Municipal de 
la Vivienda. Sin embargo, la respuesta 

ahora a sus quejas, señala Kenia con 
justa indignación, es que la culpa la 
tiene la COVID-19, pues los recursos 
se desviaron para otros casos y no 
hay qué dar, incluso le sugirieron que 
”buscara guano para que tapara los 
hoyos de su techo”. 

Y LLEGAREMOS TARDE AL TRABAJO
Justo al cierre de la edición supimos 

que por “indicaciones” en las bode-
gas donde expenden pan y leche, en 
el horario de 6:30 a.m. a 7:30 a.m. solo 
despacharán a los mensajeros. Resulta 
aplaudible la intención de organizar 
la venta, pero, ¿y el que trabaja? Es 
imposible pensar que alguien pueda 
llegar antes de las 8:00 a.m. a su cen-
tro laboral con ese horario; pensemos 
más, cuando los niños empiecen en la 
escuela, ¿se irán sin desayunar? Varias 
preguntas necesitan respuestas.

La razón es nuestro escudo*
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Tras duros meses de pandemia, de impactante cri-
sis económica mundial, de recrudecido y sosteni-
do bloqueo —que han golpeado ostensiblemente 

a nuestro pueblo—, Cuba comienza a reanimar su vida 
social, los espacios y servicios públicos, las escuelas, el 
turismo y otros sectores de la economía.

En Cuba 6 millo-
nes 238 972 per-
sonas recibieron 
el esquema com-
pleto de vacunas 
hasta el 10 de 
octubre de 2021

El Ministerio de Economía y Planifi cación aprobó este 
miércoles 60 nuevas Mipymes privadas y cuatro coope-
rativas, con lo cual el total de solicitudes autorizadas 
asciende a 168 y ya todas las provincias del país cuen-
tan con al menos uno de estos actores económicos.
Mipymes camagüeyanas

ChefMigue
Producción de alimentos: elaboración 
de macarrones, fi deos y derivados de 
la harina.

Agroindustria 
El Desafío Producción de alimentos: conservación 

de frutas, legumbres y hortalizas.
COPAL
Andru Actividades de programación 

informática.YiCoMo

RENOVA Instalación de sistemas de energía 
eólica y fotovoltaica.

Los Navarro Fabricación de productos de plástico. 
Reciclaje.

EMJERCI
Servicios especializados de rectifi -
cación de cigüeñales, ejes, rotores y 
émbolos.

El imperio pone dinero y expectativas en los anexio-
nistas formados por ellos, quienes bajo la falsa bandera 
del pacifi smo buscan provocar nuevos disturbios, gene-
rar caos e inducir la desestabilización del país.

En las últimas semanas, hicieron públicas sus inten-
ciones de realizar en noviembre una marcha, supuesta-

mente pacífi ca, concebida para ocurrir simultánea-
mente en varias ciudades del país. Sus propósitos 
declarados y su esquema organizativo develan una 
provocación articulada como parte de la estrategia 
de “cambio de régimen” para Cuba, ensayada antes 
en otros países.

ARTÍCULO 56. Los derechos de reu-
nión, manifestación y asociación, 
con fi nes lícitos y pacífi cos, se reco-
nocen por el Estado siempre que se 
ejerzan con respeto al orden público 
y el acatamiento a las preceptivas 
establecidas en la ley.

(...) Hay límites generales que condicionan que una 
actuación sea lícita, y el vigente texto (Artículo 45) 
los establece: el disfrute de unos derechos no puede 
suponer lesión a los derechos de otras personas, o 
que afecten la seguridad colectiva, el bienestar ge-
neral, el orden público, y siempre bajo el respeto a 
la Constitución y a las leyes.

¿Cuáles pudieran ser algunas de las reglas necesa-
rias para establecer tales límites? La defi nición del 
Estado como socialista, organizado con todos y para 
el bien de todos (Artículo 1), carácter y esencia que 
condiciona el análisis, aplicación de todo el texto y 
toma de decisiones; la defensa de la patria junto al 
derecho a combatir contra cualquiera que intente 
derribar el orden establecido en la Constitución (Ar-
tículo 4); los fi nes del Estado, y entre ellos, encauzar 
los esfuerzos hacia la construcción del socialismo, la 
defensa de la soberanía, integridad e independen-
cia, afi anzar la ideología y la ética socialista, y todos 
conjugados con la garantía del disfrute de los dere-
chos y el cumplimiento de los deberes (Artículo 13).
(Martha Prieto Valdés, Profesora Titular de Derecho Constitu-

cional y Teoría del Derecho, Universidad de La Habana)

Apenas se anunció por sus organizadores, la mar-
cha recibió apoyo público y notorio de legisladores 
estadounidenses, operadores políticos de la mafi a 
anticubana y medios de comunicación que alientan 
acciones contra la Revolución.

Lo que está en juego aquí, y a nadie debe caberle 
dudas, es el derecho de Cuba a defenderse de la 
agresión extranjera, con independencia del disfraz 
que esta tome.
*Sombreados, fragmentos del editorial de Granma del 13 de 
octubre.
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Un total de 758 nuevos profesio-
nales de la Salud aportó esta se-
mana la Universidad de Ciencias 

Médicas Carlos J. Finlay al prestigioso 
ejército cubano de batas blancas de sus 
facultades de Medicina, Enfermería 
y Tecnologías. Tras un curso escolar 
entorpecido más de una vez por la 
COVID-19 se logró una efectiva con-
clusión de estudios, al mismo tiempo 
que se enfrentaban directamente a la 
pandemia.

En el acto de titulación se les con-
cedió el Premio Mérito Científi co a 37 
egresados con una trayectoria integral y 
participación activa en investigaciones 
e innovaciones, mientras que otros 46 
se sumaron al Movimiento de Vanguar-
dia Mario Muñoz Monroy.

Asimismo dieron a conocer los gra-
duados que por su entrega y ejempla-
ridad sobresalieron en la provincia. Es 
el caso de Marisdelsys de la Caridad 
Molina Rubí, vanguardia integral de 
la Facultad Tecnológica; Christian Ro-
dríguez Escobar en docencia; Claudia 
Arribas Pérez en investigaciones, y 
Juan Carlos Blanco Lores en la esfera 
de cultura.

La condición de graduado más inte-
gral del centro la mereció Ernesto Cruz 
Peña, quien fuera presidente allí de la 
Federación Estudiantil Universitaria, un 
joven sobresaliente en eventos cientí-
fi cos, con excelentes resultados acadé-
micos, buena participación en activi-
dades políticas y culturales y un amor 
inmenso por su profesión.

“A partir de hoy cada uno de nosotros 
asume la responsabilidad de tener la 
vida de alguien más en las manos y 
ese reto nos impulsará a ser cada día 
mejores. Sé que son muchos los ca-
minos que nos faltan por recorrer, los 
temas por aprender y las experiencias 
por vivir; sin embargo, las ganas de 
ser útiles y de servirle bien a nuestra 
gente nos dará la fuerza necesaria”, 
expresó.

También sobre desafíos habló la Dra. 
Tamara Chaos Correa, rectora de la Uni-
versidad Médica. “Este curso concluye 
en medio de un fuerte combate por la 
vida que nos ha dejado importantes lec-
ciones y aprendizajes, pero sobre todo, 
nos ha demostrado que lo hemos hecho 
bien con ustedes. No dudaron en entrar 
a las Zonas Rojas de hospitales y cen-

tros de aislamiento para colaborar en el 
enfrentamiento a la pandemia, a pesar 
de los miedos. Esos son los profesiona-
les que necesitamos en Cuba. Será un 
camino de entrega y desvelos, pues se 

han dedicado a la más sacrifi cada de las 
carreras. Continúen siendo dignos”.

La graduación de los alumnos de Esto-
matología tendrá lugar a fi nales de este 
mes, una vez concluidos los exámenes. 

Graduados 758 nuevos profesionales de la Salud

Feliz coincidencia en 
Derivados de Sorbitol

Por Enrique Atiénzar Rivero

El colectivo de la Unidad Empresarial de Base Deriva-
dos de Sorbitol, adscrito al central Ignacio Agramonte, 
del municipio de Florida, recibió con júbilo el 13 de 

octubre la bandera de Proeza Laboral, a propósito de la 
celebración allí del acto provincial por el Día del Trabaja-
dor Azucarero.

Los integrantes de esa entidad, con la contribución 
de otros centros laborales del propio territorio, asu-
mieron con entera responsabilidad la recuperación de 
un compresor de oxígeno, inactivo durante años y que 
favoreció la producción del gas con fines medicinales.

El aporte se produjo en momentos en que la prin-
cipal fábrica de ese producto, indispensable para el 
sistema de Salud de Cuba, atravesaba una avería que 
obligó a tomar medidas extremas para que no faltara 
en las instituciones asistenciales, en medio de la pan-
demia de la COVID-19.

William Licourt González, secretario general del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores Azucareros, recordó 
el compromiso contraído por los floridanos para echar 
a andar la planta de oxígeno. Dijo que en el municipio, 
en la provincia y en el resto del país impactó el es-
fuerzo “porque ustedes supieron demostrar que nues-
tros innovadores dan soluciones en cada momento”.

La Asociación de Técnicos Azucareros de Cuba en-
tregó un reconocimiento a la UEB Derivados de Sorbi-
tol por dicha labor.

En el acto por la efemérides el Grupo Azcuba y el 
Sindicato Nacional del ramo otorgaron la distinción 
Jesús Suárez Gayol a 11 trabajadores con 20 y 25 años 
de labor ininterrumpida, en representación de los 94 
laureados en el territorio.

Vicente Eduardo Patiño Gardeazabal, Eugenio Gar-
cía del Risco y Rolando Fernández Llerena se hicieron 
acreedores de la orden nacional por 50 años de tra-
bajo en la industria azucarera.

El movimiento de innovadores estuvo representado 
por Alberto Peláez Cervantes, Heriberto Bermejo Esco-
bar, William Peláez y Yoandry Abreu Díaz.

Por Lisyen Halles Ravelo. Foto: Leandro Pérez Pérez

Mantienen acciones de 
prevención de ITS/VIH/Sida 

Por Yanisleidy Prado Rojas. Foto: Leandro Pérez Pérez

Las personas que viven con 
el virus de inmunodefi-
ciencia humana (VIH/Sida) 

y por prevenir la COVID-19 
durante este año no se han 
realizado al menos un examen 
para conocer la carga viral y su 
respuesta al tratamiento, pue-
den hacérselo en el Centro de 
Educación para la Salud, los lu-
nes a las 8:00 a.m.

Dicha institución, sita en la 
calle Martí No. 64, entre Re-
pública y San Pablo, también 
abre sus puertas a integrantes 
de la comunidad de hombres 
que tienen sexo con hombres 
(HsH) que no conocen su es-
tado serológico; y en ambos 
casos los proveerá de con-
dones, lubricantes y material 
educativo.

Este complementario que 
antes se realizaba en el labo-
ratorio de microbiología del 
Centro Provincial de Higiene 
trasladó su sede para evitar 
aglomeraciones de personas 
en cumplimiento de las nor-
mas sanitarias ante la compli-
cada situación epidemioló-
gica, pero continúa siendo 
prioridad para la sección 
provincial de ITS/VIH/Sida y 
Hepatitis virales B y C.

Así lo hizo saber a nuestro 
medio la Dra. Denia Casta-
ñeda Barberán, jefa de sec-
ción y Especialista en Higiene 
y Epidemiología del Centro 
Provincial de Higiene, Epide-

miología y Microbiología de 
Camagüey.

Desde 1986 hasta el 30 de 
septiembre del año en curso 
se han diagnosticado en la 
provincia 1 920 personas con 
el VIH, con tendencia ascen-
dente. El municipio cabecera 
constituye el de mayor preva-
lencia e incidencia, seguido en 
la primera por Santa Cruz del 
Sur y Florida, y en la segunda 
por Nuevitas y Guáimaro.

Es objetivo de la sección pro-
vincial de ITS/VIH/Sida y He-
patitis virales B y C acelerar 
el progreso hacia el fi n de las 
epidemias por estas afecciones 
como problema de salud pú-
blica. Con tal propósito se em-
peña en la reducción de casos 
nuevos y de la mortalidad y las 
complicaciones asociadas a las 
mismas.

Asimismo, lucha contra todo 
tipo de discriminación, asegu-
rando que las personas tengan 
acceso oportuno sin distinción 
a servicios efi caces y sostenibles 
para su prevención, atención y 
tratamiento. 

Para consultar dudas sobre 
el tema de una manera rápida, 
privada y segura se mantiene 
abierta la línea ayuda a través 
del número 32-253141. 

También ofrecen un servicio 
de orientación jurídica para la 
denuncia de cualquier forma de 
discriminación a las poblaciones 
claves y desde el Sitio amigable 
de redes en acción se trabaja 
en la prevención con hombres 
que tienen sexo con hombres, 
personas trans, que viven con 
el VIH/Sida o practican sexo 
transaccional, y adolescentes 
y jóvenes.
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Mujeres, imprescindibles en el ámbito rural 
Por Yurislenia Pardo Ortega             
Foto: Leandro Pérez Pérez

Blanca hace honor a su nombre y no 
solo por el color de su piel sino de 
su alma. Basta una conversada para 

que parezca que la conoces de siempre. 
La vida y el trabajo duro del campo du-
rante sus 58 años le han provocado es-
tragos físicos, pero no le han opacado 
su luz ni la sonrisa cascabelera.

Esta mujer no le tiene miedo a los 
comienzos, ni a sus muchos retos e in-
certidumbres. El último año ha sido una 
lección de ello. Bien sabía lo difícil que 
era “pujar” una fi nca desde cero. Cómo 
olvidar cuando 18 años atrás, junto a su 
esposo Aramis Acosta Moreno (conocido 
por Lenin) le ganaron la pelea al marabú 
y levantaron —así en plural— la estan-
cia ganadera en La Arenera. El sueño de 
impulsar lo suyo la motivó a solicitar 
tierras a fi nales de 2020. En la Circun-
valación Sur de Camagüey, esquina al 
camino de Camujiro, ha convertido un 
potrero de 13.39 hectáreas en la fi nca 
“La Yansa”. 

“Aquí llevamos solo 10 meses —dice 
con mezcla de orgullo y pesar por haber 
querido hacer más. Otro gallo cantará 
cuando pase un tiempito. Ya tenemos 
sembrado un frutal con mandarina, 
limón, mango, aguacate, ciruela y 
matas de coco por el borde de la 
cerca. Está plantado un campo de 
pepinos y plátano, cañas y king 
grass. 

“Además tenemos puercos, gallinas, 
guanajos y cuatro vacas para garantizar 
la leche de la casa. Empezamos con una 
cría de chivos y la vendimos a Ganado 
Menor. Lo que quiero es aumentar 
los vacunos. Ya estamos en función 
de garantizarles la comida y tene-
mos agua suficiente, un arroyo y tres 
pozos. Solo espero la autorización”. 

Casi al unísono con las nuevas tierras 
le hicieron a Blanca López Guerrero la 
propuesta de dirigir la cooperativa de 
créditos y servicios (CCS) Raúl Gómez 
García de la capital provincial. “Nunca 
antes había sido presidenta de una base 
productiva. Asumí con miedo, para que 
sepa. La CCS en ese momento estaba 
muy mal económicamente. Recuerdo 
que en la primera reunión con los aso-
ciados les dije ‘este año ya no vamos a 
cumplir los planes porque solo nos que-
dan dos meses para terminar el calen-
dario, pero si en 2021 no estamos entre 
los primeros del municipio me quito el 
nombre’. 

“Desde que inició enero no hemos 
parado de visitar a los 172 asociados y 
chequear sus entregas. Vete para allá y 
vira para acá, día por día, pero el sacri-
fi cio ha valido la pena. Actualmente nos 
encontramos al 110 % del cumplimiento 
del plan de leche, también estamos al 
día con la miel de abeja, los cultivos 

varios y con la carne solo faltan 10 to-
neladas pero eso se resuelve antes de 
diciembre. Además arrendamos tres 
placitas y reabrimos un punto de venta 
en la Plazoleta de Nadales para vender 
a la población todos los sábados. 

“A los campesinos hay que acompa-
ñarlos y exigirles para que cumplan con 
sus compromisos, pero sin imponerles 
nada. Es importante estar al lado de 
ellos. Creo que tenemos un buen equipo 
y les garantizamos el salario de más de 
4 000 pesos a los 11 trabajadores. He-
mos tenido que ‘chancletear’ duro pero 
lo logramos”. 

—¿El hecho de ser mujer y dirigir en un 
ámbito rural donde persisten rezagos 
de machismo no ha sido un obstáculo? 

—Todo el mundo me ayuda y apoya, no 
puedo decir lo contrario. A veces pienso 
que algunos se esfuerzan por cumplir 
y hacer las cosas bien para que no les 
llame la atención. Eso sí, saben que soy 
del campo y no una improvisada. En 

ocasiones les digo ‘recuerden que no caí 
del cielo en un paraguas y sé lo que se 
puede lograr y lo que no’. 

Blanquita enfatiza en la importancia 
de las mujeres en el ámbito rural y en 
la vida sacrifi cada que llevan en mu-
chos sentidos. No hay sufi cientes op-
ciones de empleo y el trabajo agrícola 
resulta duro. Eso hace que muchas se 
queden en la casa por largas jorna-
das, asumiendo labores que demandan 
también esfuerzo físico, además de 
atender a la familia, la casa, los traba-
jadores. En ese caso su trabajo no re-
cibe remuneración, lo que las deja en 
condición de subordinación económica 
de los esposos.

Otro asunto que las afecta es la leja-
nía de las escuelas. Por un lado, las que 
son madres tienen que agenciárselas —sin 
medios de transporte— para llevar a los 
niños a pie hasta cinco kilómetros de 
sus casas. Y de adolescentes y jóvenes, 
muchas dejan los estudios para no te-
ner que ir becadas, entonces se casan 
temprano y a parir.

“Es verdad que mucho ha hecho la Re-
volución por las mujeres, pero todavía 
hay aspectos en los que seguir traba-
jando para mejorarles la calidad de vida 
en las zonas rurales.

“Nací en el campo (en Guáimaro) y me 
encanta. De seguro que mi mamá y mi 
papá me hicieron en un surco de yuca 
y me parió entre las patas de las vacas 
—bromea. Ahora vivo cerca del pueblo 
pero dondequiera que me paro digo que 
vivo orgullosa de ser guajira. Agradezco 
la posibilidad de haber estudiado, eso 
me abrió un camino diferente. Adoro 
a mi esposo, son 22 años de matrimo-
nio, pero él sabe que no necesito de un 
hombre para vivir. Lo mismo hago una 
instalación eléctrica, ordeño una vaca, 
que mato un puerco. Eso no me hace 
menos mujer, por el contrario”.

Manos solidarias a migrantes haitianos en Cayo Cruz

En las playas de Cayo Cruz, manos solidarias arre-
bataron al mar a 183 migrantes haitianos que que-
daron a merced de las olas sobre una pequeña e 

insegura embarcación de vela, en la que se lanzaron 
a una peligrosa travesía aún con el pavor en sus ros-
tros por haber perdido todo en el último terremoto y 
la esperanza de sueños apretados en escasos bártulos 
para llegar al “ ideal” suelo norteamericano. Contrario 
al hostil recibimiento a sus coterráneos que intenta-
ron cruzar la frontera México-Estados Unidos, no fue-
ron acosados por jinetes y lazos, sino bienvenidos. 

Por Rolando Sarmiento Ricart. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

Atendidos por unos 28 voluntarios integrantes de la Cruz Roja 
Cubana y el Ministerio de Salud Pública en el centro habilitado 
en la sede de los constructores del contingente Camilo Cien-
fuegos, en Playa Jigüey, recibieron atención médica inmediata 
y alimentación, mascarillas, aseo personal, ropa, calzado…

 A través de Daniel, improvisado traductor del grupo, manifestaron agradeci-
miento a los anfi triones, entre ellos, el enfermero Yonny Herrera Porro, integrante 
del Contingente Henry Reeve, que prestó ayuda sanitaria contra el SARS-CoV-2 en 
Kuwait y Emiratos Árabes; el joven estomatólogo Lisander González Milán y el mé-
dico Aliosky Manuel-Hossi Estrada. Este explicó que tras el arribo asistieron a los 
que presentaban deshidratación y quemaduras, y les aplicaron a todos pruebas 
de antígenos para descartar contagios de COVID-19.

Especial desvelo dedicaron a los niños: 32 menores de 18 años, entre ellos, 
lactantes de tres, seis y nueve meses; a tres gestantes de 7, 8 y 16 semanas de 
embarazo, y a los tres mayores de 60 años. El pasado sábado regresaron de 
manera segura, por avión, a su país.
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“Sabía que iba a nacer”
•  Adelante cuenta la historia de una guerrera. Estuvo en tres 
ocasiones con ventilación mecánica no invasiva. Es la primera 
materna crítica complicada con la COVID-19 que, después de 
estar tan grave, se recupera favorablemente en Camagüey

Por Yanetsy León González. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

“A nivel mundial, la atención obstétrica ha reci-
bido un golpe fuerte. La COVID-19 muchas veces 
lleva a un pronóstico malo y acaba con la vida. 
Hay casos que afortunadamente, por el trabajo 
del equipo, pueden irse de alta.

“Miro a mis residentes. Son jóvenes con tre-
mendo ímpetu, y siguen adelante porque los es-
pecialistas que tienen al lado son personas con 
un carácter altruista, con deseos de resolver los 
problemas”.

Juan Orlando Roura Carrasco, jefe de la Unidad 
de Terapia Intensiva del hospital universitario 
Manuel Ascunce Domenech desde hace 27 años, 
Máster en Urgencias Médicas y Profesor Auxiliar, 
Especialista en II Grado en Terapia Intensiva y 
Emergencia de Adulto.

“Afortunadamente no hemos tenido afecta-
ciones psicológicas que no sean las propias de 
sentir la pérdida de un paciente, al compartir el 
dolor de la familia o también en el equipo. Eso 
es inevitable, pero sabes que el hacer lo posi-
ble y lo imposible por salvar la vida, el mante-
ner informada a la familia de la evolución y lo 
que día a día hacemos por los pacientes da una 
paz espiritual que compensa, amén de que en el 
grupo tenemos una psicóloga. Compartir el tra-
bajo, compensar la carga favorece un equilibrio”.

Raúl Alberto Morales Rivero, jefe de Sala de la 
Unidad de Cuidados Intensivos Polivalente del 
hospital universitario Manuel Ascunce Domenech 
desde 2007, Especialista en I Grado en Enfermería 
Intensiva y Emergencia, Máster en Urgencias Mé-
dicas y Profesor Auxiliar.

“En la provincia se reportan alrededor de 1 500 
casos de embarazadas con COVID-19. En 2020 
apenas tuvimos 40 casos. Desde junio de este 
año comenzamos a atender maternas graves, y 
fallecidas. Nos hemos organizado porque es una 
enfermedad nueva.

“La implementación de la vacunación ha te-
nido buenos resultados. Algunas se han resistido 
porque creen en mitos de que pudiera hacerle 
daño. La vacuna no está contraindicada en el 
embarazo, al contrario, tiene la base del toxoide 
tetánico que evita el sangramiento posparto”.

Jesús Sayú Romero, jefe del Departamento 
Materno-Infantil de la Dirección Provincial de 
Salud en Camagüey. Especialista en I Grado en 
Obstetricia.

Un equipo multidisciplinario labora día tras día para que los pacientes se despidan de la sala con esperanza de vida, 
como lo l ogró Acela.

El sonido del monitor car-
diorrespiratorio quedará 
en su mente como el eco de 

terribles días. Tal vez, más de 
una ocasión despierte recor-
dando la sensación de ahogo.
Tocará el vientre como cuando 
estaba sobre aquella cama de 
hospital. Bastará una mirada a 
la cuna para calmarlo todo.

Acela González Guerra tiene 
40 años. Andaba contenta con 
el tercer embarazo. Era de 
riesgo por la edad, pero a dife-
rencia del bajo peso señalado 
en las gestaciones preceden-
tes, ahora lograba aumentar 
unas libritas.

“Empecé con 45 kilos y llegué 
hasta 52”.

El primogénito acaba de 
cumplir 21 años de edad. Justo 
el día de la celebración, ella 
empezó a sentirse mal. Enton-
ces corrió para el Hospital Ma-
terno y no tardó el ingreso en el 
“Centenario”.

“‘Debes quedarte’, me asusté. 
¿¡Ay!, doctora, qué pasó? ‘Tie-
nes COVID-19’”.

A la semana, el 10 de septiem-
bre, la remiten a la Unidad de 
Vigilancia Obstétrica del hospi-
tal provincial Manuel Ascunce. 
No estaba inmunizada contra 
la pandemia. Comenzaba así el 

temor por jamás volver a ver a 
la familia.

“Al Cardiocentro llegué con 
falta de aire, con neumonía. Me 
pusieron la careta del oxígeno. 
De allí me trasladaron para acá. 
Estuve gravísima”.

Como el cuadro clínico em-
peoraba, el 12 de ese mes pro-
ceden a la ventilación mecá-
nica no invasiva. A los seis días, 
ya mejor con PCR negativo, 
pasa a la Unidad de Terapia In-
tensiva de la misma institución 
de Salud.

“A las embarazadas, que se 
cuiden. Usen su nasobuco para 
que no pasen lo mismo que yo”.

La señora volvió a empeorar 
clínica y radiológicamente. Fue 
necesario ventilar. Comenzó 
entonces el debate acerca del 
benefi cio materno, es decir, a 
tomar la decisión de la cesárea 
a las 29 semanas.

“Sentí algo de miedo porque 
no estaba a término, pero sabía 
que iba a nacer”.

A partir de la operación, 
Acela mejoró su estado. Logró 
cierta estabilidad, pero recayó 
al punto de requerir oxígeno 
suplementario hasta el 3 de oc-
tubre en que los apuntes de su 
historia clínica cambiaron para 
alentadores en ascenso.

“Agradezco a todo el team, 
maravilloso. No tengo queja 
alguna”.

Poco a poco fue incorpo-
rándose a actividades básicas 
como alimentarse, caminar, e 
incluso recibir los benefi cios 
del sol. Debía vencer las ad-
versidades de 39 días postrada 
para completar el ciclo de su 
gestación.

“Me siento bastante bien. 
Ahora voy para el ‘Materno’, 
donde está mi niña”.

Esta semana, Acela pudo salir 
de alta para conocer a su “plu-
mita”, ayudada a nacer el 27 de 
septiembre. Desde entonces, la 
niña permanece en el Hospital 
Materno, pues pesó 1 180 gra-
mos. La trasladaron ventilada, 
aunque con PCR negativo por-
que en Camagüey no se han 

dado casos de transmisión 
vertical.

“A Luz de los Milagros yo la 
quiero como sea. Soy feliz”.

Ambas se ponen al día y Ade-
lante intenta imaginar el diá-
logo íntimo, el bálsamo del olor 
de la recién nacida, los miste-
rios de la maternidad que apa-
ciguan las experiencias pavo-
rosas cuando se vive muy cerca 
de la muerte.



A cargo de Yanetsy León González

16 de octubre de 20216 Cultura

Sin compromiso de admi-
sión directa, organizado-
res de la XIV Bienal de La 

Habana sostuvieron en esta 
ciudad un intercambio con 
artistas e instituciones en la 
búsqueda de proyectos para 
el megaevento internacional.

“Hay una producción visual 
que necesita atención, visibi-
lidad y promoción”, enfatizó 
Norma Rodríguez Derivet, pre-
sidenta del Consejo Nacional 
de Artes Plásticas.

Las obras para el Malecón 
habanero u otros espacios 
urbanos de la capital serán 
valoradas por el comité de 
la Bienal, con vistas a la se-
gunda etapa, dedicada al 
arte cubano, y prevista del 6 
de diciembre de 2021 al 24 de 
marzo del 2022. 

“Proyectos esperanzadores. 
De eso se trata la Bienal, de 

cómo mirar hacia las tradicio-
nes ancestrales, de prácticas 
de vida más sostenibles del 
hombre en su relación con la 
naturaleza”, comentó Rodrí-
guez Derivet.

Ella recorre el país junto al 
escultor Julio César Pérez Mo-
racén, del Consejo Asesor para 
el Desarrollo de la Escultura 
Monumentaria y Ambiental 
(CODEMA), quien insistió en 
grandes dimensiones para los 
espacios de emplazamiento. 

Durante el encuentro, desa-
rrollado en El Circuito, los visi-
tantes tomaron nota de las su-
gerencias del reconocimiento 
de la historieta como arte vi-
sual, el rol de la crítica en la je-
rarquización de los procesos, y 
el tema del mercado del arte.

“El país está obligado a vivir 
de la cultura y de los servicios. 
Tenemos que ser capaces de 

poner eso en función del de-
sarrollo económico de Cuba”, 
señaló Rodríguez Derivet.

La XIV Bienal de La Habana, 
con el tema del futuro y la 
contemporaneidad, abrirá en 

una primera etapa del 12 de 
noviembre al 5 de diciembre; 
y culminará en la tercera, del 
25 de marzo al 30 de abril de 
2022.

“Es un desafío hacerla en 
estas circunstancias. Siempre 
resulta más fácil no hacer, pero 
se trata de un evento que puso 
el arte cubano en la mira del 
mundo y catalizó muchas co-
sas, por ejemplo, de las escue-
las de arte. No podemos perder 
el espacio”, ratifi có Rodríguez 
Derivet.

La Bienal de La Habana 
surgió en 1984 como evento 
organizado por el Centro 
de Arte Contemporáneo Wi-
fredo Lam. Desde entonces 
ha promovido el diálogo con 
las artes visuales de Asia, 
África, Medio Oriente, Amé-
rica Latina y el Caribe, y de 
sus diásporas.

La Brigada José Martí, de 
instructores de arte, cele-
bra en la provincia su ani-

versario 17 con una jornada 
virtual del 14 al 20 de octubre, 
que expone logros educativos y 
acciones de esparcimiento co-
munitario.

El 20 de octubre de 2004, Fi-
del Castro dejó ofi cialmente 
creada la Brigada José Martí, 
en la Primera Graduación de 
las Escuelas de Instructores de 
Arte surgidas al calor de la Ba-
talla de Ideas. Ofreció ese dis-
curso de fundación en la Plaza 
de la Revolución Ernesto Che 
Guevara, de Villa Clara.

“Nuestra Brigada es una or-
ganización juvenil que no solo 
fue creada para masifi car cul-
tura, sino para ser médicos del 
alma, los que tocan las puertas 
de niños, adolescentes, jóve-
nes, adultos, comunidades”, 
declaró a Adelante la presi-
denta provincial Arianna Her-
nández Quintana.

En Camagüey cuenta con 749 
brigadistas, 643 de ellos ubica-
dos en centros educacionales, 
y 105 en el sistema de Casas 
de Cultura donde imparten ta-
lleres de apreciación-creación 

de música, teatro, danza y 
artes visuales. También lle-
gan a lugares de difícil acceso 
como Guerrilla Cultural 50 
Aniversario.

“No faltaron las unidades 
artísticas de los 13 muni-

cipios en el Concurso 
Escaramujo con un 

total de 45 obras, 
y de ellas 30 
seleccionadas 

para ser presentadas en nues-
tras plataformas digitales”, 
precisó Hernández Quintana.

VIDA INTERNA
A través de los perfi les y ca-

nales en las redes sociales Te-
legram, WhatsApp, Facebook y 
Youtube, la organización com-
parte los contenidos relaciona-
dos con los afi cionados y espa-
cios de incidencia.

“Reportamos las activida-
des que se hacen. Así estamos 
tratando de llegar a todos los 
jóvenes del mundo”, explica 
Kenny García, encargado de la 
Comunicación de la Brigada en 
el municipio de Camagüey.

A él se le ve con frecuencia 
en producciones audiovisua-
les de Cultura, y por ofi cio de 
narrador oral, no esconde las 
ganas de mayor cercanía con 
el público: “Las redes son boni-
tas, pero no hay nada como el 
tú para tú, y lo que yo te pueda 
ver a los ojos y decir. Eso llega 
al corazón de las personas”.

Otro frente importante es la 
Superación. Raisa Álvarez Ló-
pez, responsable en la provin-
cia, asegura: “La preparación 
del instructor de arte es cons-
tante, tanto desde las escuelas 
como desde las Casas de Cul-
tura, y el Centro de Superación 
para el Arte y la Cultura. No 

podemos dejar de capacitarnos 
porque el día a día nos dice que 
la cultura va cambiando”.

Los egresados de las antiguas 
escuelas tienen la posibilidad 
de cursar la Licenciatura en 
Instructor de Arte, en la sede 
José Martí de la Universidad de 
Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz, pero no se conforman.

“Los licenciados llevamos 
de graduados desde 2008. 
Podemos optar por el título 
de Máster en Ciencias de la 
Educación; sin embargo, de-
seamos la apertura de una 
maestría propia para defen-
der nuestro espacio”, insiste 
Álvarez López.

APLAUSOS Y METAS
El instructor de artes plás-

ticas Armando Gallo Piñeiro 
labora en el IPU Enrique José 
Varona. Allí desarrolla un pro-
yecto de murales en función de 
valores culturales y políticos: 
“En estos 17 años la Brigada ha 
cogido experiencia y madurez, 
y el instructor de arte ha sabido 
adecuarse a los tiempos que se 
viven. Hemos cumplido la mi-
sión fundacional de llevar el 
arte a cada rincón donde fuera 
necesario”.

Prueba de su capacidad de 
respuesta frente a las contin-
gencias son las acciones contra 
la pandemia, como el cuidado 
en instituciones educacionales, 
el servicio de mensajería de 
alimentos y medicamentos, y la 
labor en centros de aislamiento 
y en Zona Roja.

Esa ayuda no implica re-
huir de las responsabilidades, 
como también subraya la pre-
sidenta provincial Hernández 
Quintana: “El trabajo de estos 
abanderados de la cultura y 

el humanismo no cesa pese 
a los inconvenientes por la 
COVID-19. En esta última etapa 
del año estamos inmersos en 
el Foro internacional online 
Patria Chica, previsto para 
noviembre”.

El evento promueve proyec-
tos o iniciativas comunitarias. 
Representarán la provincia el 
proyecto Baila Conmigo, del 
instructor de arte Alejandro 
Luis Zaldívar, del municipio de 
Camagüey; y Cosechando Sue-

ños, del Sistema de Casas de 
Cultura en Florida.

Como insiste el vicepresi-
dente provincial de la Brigada, 
Gallo Piñeiro: “Hoy ningún 
niño, joven o adulto cubano se 
queda desamparado si posee 
el talento y la creación, porque 
en cualquier territorio está la 
Casa de Cultura o la escuela, 
y ahí, la mano del instructor 
de arte, quien es un potencial 
para elevar la creación artística 
de Cuba”.

Potencial de creación

En busca de proyectos
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Presidieron el intercambio Juan Carlos Mejías, presidente del Consejo 
Provincial de Artes Plásticas; Tamira González, directora provincial de 
Cultura; Norma Rodríguez Derivet, presidenta del Consejo Nacional de 
Artes Plásticas; y el escultor Julio César Pérez Moracén, por la parte de 
CODEM A.
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“No faltar
artísticas

cipios
Es

El instructor de teatro Kenny García conduce el programa audiovisual 
Desde Casa, que para las redes realiza el Centro Provincial de Casas de 
Cultura con Eslabón Producciones. En esta ocasión, la invitada fue Yanelis 
Medero, instructora de música, directora del coro Voces, y actual presi-
denta de la B rigada en el municipio de Camagüey.

La instructora de teatro Arianna 
Hernández Quintana lidera desde 
hace un año la presidencia provin-
cial de la Brigada José Martí.
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SERIE NACIONAL A LA VISTA
El Presidente del INDER, Osvaldo Vento Montiller, anunció el 

pasado miércoles que la 61 Serie Nacional de Béisbol comen-
zará en la tercera semana del mes de enero de 2022. Durante 
su visita de trabajo a la provincia de Guantánamo el dirigente 
deportivo aclaró que el venidero noviembre comenzarán los 
entrenamientos de las preselecciones de todos los equipos 
del país. En Camagüey ya se estudian algunas modifi cacio-
nes al listado de los Toros debido a las bajas de las últimas 
semanas. 

DIRIGENTE CAMAGÜEYANO EN TAEKWONDO AMERICANO
Camagüey celebró esta semana la elección de Iván Fernán-

dez Quirós como miembro del consejo ejecutivo de la Unión 
Panamericana de Taekwondo, organismo que presidirá el 
mexicano Juan Manuel López. El Séptimo Dan agramontino, 
actual presidente de la Federación Cubana de la disciplina, 
representará al Caribe en el ente regional en el período 
2021-2025. “Estoy muy contento. Mi principal objetivo es de-
fender los intereses de nuestra zona geográfi ca para desarro-
llar el deporte”, declaró a JIT tras su nombramiento.

Omar Venegas, vice-
presidente del Insti-
tuto Nacional de De-

portes, Educación Física y 
Recreación calificó como 
ejemplar el proyecto de 
recuperación de sus insta-
laciones que emprendió la 
dirección camagüeyana del 
organismo hace dos años. 
Durante una visita integral 
de trabajo en la provincia, 
el dirigente recorrió al-
gunas obras terminadas y 

otras  en ejecución en va-
rios municipios y declaró a 
Adelante: “si en todo el país 
se hubiese aprovechado el 
tiempo de la pandemia en 
reparar y mantener los te-
rrenos y locales como aquí, 
la vuelta a la normalidad 
fuera mucho más positiva 
para la población amante 
de las prácticas físicas”. 

A su llegada el grupo de 
expertos visitó el estadio 
de béisbol y el gimnasio de 
judo del poblado de Casco-
rro, en Guáimaro, una de las 
últimas plazas benefi ciadas 
con este tipo de inversiones. 
Además, recorrieron el au-
ditorio Iván Hidalgo Funes, 
el estadio Cándido Gónza-
lez, el gimnasio de tenis de 
mesa de la calle San Ramón, 
la Academia de Fútbol Ama-
dor Fernández, cuyas gra-
das están en terminación, 
y otros lugares de interés 
de la cabecera provincial. 
Para el cierre llegaron hasta 
la comunidad de Senado, 
en Minas, donde chequea-
ron las obras del complejo 
deportivo que se revitaliza 
allá. Sobre el resto de las 
labores, el directivo se in-
formó en una presentación 
durante su intercambio con 
los administrativos de la di-
rección provincial y algunos 
trabajadores. 

“Se nota el interés que 
han puesto, cada trabajo 
tiene buena terminación y 
cumple con los parámetros 
oficiales. Ahora es muy im-
portante que se reacomode 
la fuerza técnica para ga-
rantizar que en cada una 
de estas instalaciones tra-
bajen los profesores más 
capacitados y con mayor 
sentido de pertenencia”, 
dijo Venegas al finalizar el 
trayecto. 

En las conclusiones de la 
visita-diagnóstico, los espe-
cialistas de cada área expu-
sieron sus consideraciones 
sobre la salud actual del Inder 
en Camagüey en presencia 
de la vicegobernadora Car-
men Hernández Requejo. 
En el debate se reconoció 
el potencial de la provincia 
para ser pionera en la ex-
portación de servicios y ase-
soría técnica internacional 
como parte del nuevo marco 
fi nanciero que pretende im-
pulsar el ente en el futuro 
cercano. Ya aquí se trabaja 
para crear un programa de 
este tipo que atraiga a de-
portistas y colectivos de 
otros países a desarrollar 

bases de entrenamiento y 
recibir capacitación, según 
explicó Alberto García, sub-
director provincial. 

Uno de los problemas 
identifi cados en el control 
fue que varias escuelas del 
Centro Histórico de la ciudad 
cabecera no tienen las áreas 
y terrenos necesarios para 
realizar las clases de educa-
ción física y jugar. Para solu-
cionarlo, Hernández Requejo 
se comprometió a buscar 
alternativas en espacios que 
no son aprovechados por 
otros organismos o a utili-
zar parques y plazas con el 
debido respeto a la integri-
dad del patrimonio. La vice-
gobernadora también habló 
sobre el potencial que existe 
entre los trabajadores por 
cuenta propia para remediar 
algunas necesidades logísti-
cas y de implementos para 
la práctica deportiva, algo 
que todavía debe explotarse 
mejor. 

Camagüey recibió elogios 
por la calidad de los claus-
tros de la EIDE Cerro Pelado 
y la EPEF Inés Luaces, cuyos 
docentes se empeñan en la 
fi nalización de estudios y la 
preparación del reinicio de 
curso de sus estudiantes, 
procesos que se han retra-
sado por el impacto de la 
pandemia. A propósito, la 
máxima dirección del Inder 
extendió una felicitación a 
todos sus trabajadores agra-
montinos por el extraordina-
rio apoyo que han dado al 
sistema de Salud Pública y a 
la seguridad social durante 
estos dos años en los que 
la COVID-19 ha trastocado 
para mal la realidad de los 
cubanos. 

“Referente en la 
recuperación de 

instalaciones
deportivas”

Texto y Foto: Alexei Nápoles González (Colaborador)

Pese a ser una modalidad poco practicada en Cuba, al menos de 
manera organizada, Camagüey cuenta ya con su primer gimnasio 
para la práctica de la calistenia. El nuevo espacio se halla en el 

reparto Simoni, como primer paso de un proyecto impulsado por es-
tudiantes de la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz.

Daniel García Pardo, estudiante de primer año de la carrera de In-
geniería Informática, gestó la iniciativa: “Al ver la simplicidad para 
practicarla y que traía muchos benefi cios físicos y mentales comencé 
a buscar en Internet para documentarme, y comprendí el gran al-
cance de este deporte que posee incluso campeonatos del mundo. 
Todo ello, más el bajo costo económico que lleva la construcción de 
los gimnasios, lo sumé en una propuesta que aprobó el Inder. Qui-
siéramos extenderla a comunidades e instituciones educacionales 
más céntricas. 

“Solo he incursionado por un año y medio en esta modalidad, pero 
estoy seguro de que muchas más personas se enamorarán al comen-
zar con las fl exiones, sentadillas, barras, y otros ejercicios que los 
harán ocupar de una forma sana el tiempo libre”, dijo.

En el recién nacido gimnasio de Simoni, ya comienzan a atraer 
practicantes las barras y paralelas, con lo que crece el orgullo de Da-
niel y la Universidad, pioneros en incitar la práctica de la disciplina 
en la provincia.

Universitarios impulsan 
la calistenia

Calistenia proviene del griego kallos (belleza) y sthenos (for-
taleza). Es una de las disciplinas más técnicas en el mundo del 
fi tness. Consiste en un sistema de entrenamiento con ejerci-
cios físicos realizados con el propio peso corporal. Los movi-
mientos engloban todo el cuerpo y permiten trabajar tanto la 
fuerza como la capacidad cardiovascular y articular. Trae be-
nefi cios como mayor fl exibilidad, incremento de masa y fuerza 
muscular, el control de la gravedad y la mejoría de la postura.
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Por Lisyen Halles Ravelo

Esta semana concluyó en Camagüey el ensayo clínico Ismaelillo con la vacuna Abdala, que se aplicó en niños 
y adolescentes de tres a 18 años de edad y se extendió durante casi 90 días. Numerosas fueron las lecciones, 
experiencias y las formas de vivirlo tanto para el personal médico e investigadores como para los pequeños 

y sus familias.

En sus voces, Ismaelillo

Jueves 15 de julio: Recibieron la primera dosis de Abdala en 
los policlínicos Ignacio Agramonte y Julio Antonio Mella los 44 
adolescentes entre 12 y 18 años participantes en la fase I, que 
estudia la seguridad del inmunógeno. A las 24, 48 y 72 horas, y a 
la semana acudieron a chequeo de seguimiento. No reportaron 
incidentes. A los 14 y a los 28 días (29 de julio y 12 de agosto) les 
aplicaron la segunda y tercera dosis, respectivamente.

Lunes 26 de julio: Inició la fase II del grupo 12-18 años, que 
evalúa la inmunogenecidad, con la aplicación de esa primera 
dosis se completan los 300 voluntarios en las nueve áreas de 
Salud del municipio de Camagüey. Reciben seguimiento a las 
24, 48 y 72 horas, y a la semana. Segunda y tercera dosis el 9 y 
el 23 de agosto, respectivamente.

Martes 3 de agosto: Comienza el estudio Ismaelillo en peque-
ños de 3-11 años. Reciben la primera dosis los 44 participantes 
en la fase I en los policlínicos Ignacio Agramonte y Julio Anto-
nio Mella para analizar la seguridad del inmunógeno. Acuden 
para chequeo de seguimiento a las 24, 48 y 72 horas, y a la 
semana. No reportaron incidentes. Regresan el 17 y el 31 de 
agosto para las dosis siguientes.

Lunes 16 de agosto: Se extiende el estudio a la fase II en el 
grupo 3-11 años. Con los más de 200 voluntarios de todas las 
áreas de Salud del municipio de Camagüey, ya tienen la pri-
mera dosis los casi 600 incluidos en el ensayo clínico. El 30 de 
ese mes los inyectan por segunda vez y el 13 de septiembre 
culmina la inmunización.

Transcurridos 28 días de las terceras dosis, a cada grupo les 
realizaron exámenes de sangre que miden el incremento de 
anticuerpos. Las últimas extracciones ocurrieron esta semana.
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ZURINA CINZA ESTÉVEZ, MONITORA PRINCIPAL 
DEL ENSAYO

“La característica sui generis de Ismaelillo ha 
sido la urgencia. Se ha tenido que hacer todo 
con la máxima calidad como estamos acostum-
brados, pero en tiempo récord. No reparamos 
en horas ni en fechas específi cas. El sacrifi cio 
ha sido tan grande como vital, las personas de-
penden de ello para combatir una pandemia 
con efectos negativos a nivel internacional.

“En Camagüey hemos encontrado otra vez 
un gran apoyo. Seleccionar a esta provincia 
siempre ha sido una fortaleza porque tene-
mos aquí el sitio perfecto para sacar adelante 
cualquier estudio y también un segundo hogar. 
Nos llevamos mucho cariño del pueblo. Nunca 
nos faltaron las muestras de afecto de los ni-
ños que son muy valientes. Me voy satisfecha 
y agradecida”. 

ALINA TEJEDA FUENTES, 
RESPONSABLE PROVINCIAL 
DEL ESTUDIO ISMAELILLO

“Resultó signifi cativo el 
trabajo conjunto con orga-
nismos como el Centro de 
Ingeniería Genética y Biotec-
nología (CIGB) del territorio, 
el Instituto de Medicina Tro-
pical Pedro Kourí (IPK) y los 
once investigadores nuestros 
distribuidos en las nueve 
áreas de Salud. Ya sumamos 
dos décadas de experiencia 
en el desarrollo de ensayos 
similares y en cada etapa 
sobresale la alta capacidad 
del personal médico y su do-
minio de prácticas clínicas 
necesarias. 

“Formar parte de este pro-
ceso es un logro para mí. Sa-
berme un pedacito de tanto 
esfuerzo, de tantas horas de 
desvelo por disminuir los ca-
sos positivos a la COVID-19 se 
convirtió en el trabajo más 
lindo en los 23 años que llevo 
dedicada a la profesión”.

BARBARITA BURSOZA MORENO, ENFERMERA DEL 
POLICLÍNICO ESTE

“La salud del pueblo, sobre todo la de los más pequeños, 
siempre ha sido prioridad en Cuba. A pesar de la situación 
económica por la que atraviesa el país tuvimos a la mano 
los recursos necesarios para completar el ensayo sin con-
tratiempos y contamos en todo momento con el apoyo de 
los directivos de Salud y las autoridades locales.

“Como era de esperar no hubo eventos adversos asocia-
dos al medicamento. En las consultas de seguimiento los 
padres nos confi rmaban que a los menores les dolía el si-
tio de la inyección, muy pocas veces presentaron febrícula 
(temperatura corporal entre 37 y 37,8 grados) y a otros les 
daba somnolencia; todos prescritos con anterioridad”.

AMNAREYA ISAC CIDRANES, MADRE DE 
DELENIS Y DAVIS FUENTES, DE 12 Y 14 
AÑOS, RESPECTIVAMENTE

“El 26 de julio fue un día de mucho 
orgullo, ese lunes recibieron la primera 
dosis. Esta vacuna signifi ca esfuerzo de 
nuestros científi cos, tiempo de estudio 
y trabajo de la ciencia aun cuando esta-
mos asediados por el bloqueo de los Es-
tados Unidos; cultivando lo que nuestro 
Comandante en Jefe Fidel sembró con 
su visión.

“Como madre siento una gratitud 
enorme y confi anza al saber que mis 
niños reciben esas dosis que los prote-
gerá contra la pandemia. Sin yo pagar 
un peso, sin nadie escogerme por mi 
rango social, aquí están mis muchachos 
como hijos de una cubana más, de una 
camagüeyana, cuentapropista, que pro-
cede de una familia obrera, y eso me 
llena de orgullo, nos ratifi ca que este es 
un país al que se le ha puesto corazón, 
que va a salir adelante. Esto es también 
patria, es defender mi Revolución hoy y 
para siempre”.

“Para nosotros signifi ca un honor, una 
contribución para asegurarles la vacuna 
a otros niños. Es algo que nuestros cien-
tífi cos han hecho con mucha seguridad. 
Y lo que yo puedo hacer por mi país. Mi 
hermano también se siente alegre, pero 
él es un poco penoso. Todos queremos 
volver a la normalidad, ya no será como 
antes, tendremos que seguir cuidándo-
nos, pero luego de la vacunación podre-
mos salir, regresar a la escuela con los 
amigos”.

La doctora Zurina recibe un obsequio como muestra del agra-
decimiento de los padres camagüeyanos  

Alina, a la izquierda, junto a la doctora Sonia Resik y 
un grupo de pequeños recién vacunados.

YOSELINE PATRICIA RAMOS PADRÓN, 10 AÑOS, 
PARTICIPANTE EN EL ENSAYO, Y SU MAMÁ ELITTE 
PADRÓN HIDALGO-GATO

“Me siento orgullosa de haber sido una de las ele-
gidas. Gracias a nosotros los demás niños cubanos 
se podrán vacunar con Abdala y podremos volver a la 
escuela y jugar en los parques. Primero nos probaron 
la vacuna a unos poquitos y al verifi car que sube las 
defensas contra el virus y no da reacciones sabrán que 
es segura para todos. Nunca tuve miedo y las doctoras 
y enfermeras me trataron muy bien”.

“Sabíamos la necesidad apremiante del país de pro-
bar el medicamento para comenzar lo antes posible el 
proceso de inmunización y conocíamos por su historia 
la capacidad de los científi cos que la hicieron. Nadie 
pone en riesgo la vida de un hijo si no confía en que 
todo saldrá bien. En casa lo conversamos con ella y 
coincidimos en que ese sería el pequeño-gran aporte 
que podíamos dar para agradecer de alguna forma las 
intensas jornadas de investigaciones previas”.

alles Ravelo

sta semana conclcluyuyó enn Camagüey el ensayo clínico Ismaelillo con la vacuna Abdala, que se aplicó en niños 
y adololesescecentnteses de tres a 118 años de edad y se extendió durante casi 90 días. Numerosas fueron las lecciones, 
experriencias y las formamas ded  vivirlo tanto para el personal médico e investigadores como para los pequeños 

y sus fammilias.
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AÑOS, RESPECTIVAMENTE

“El 26 de julio fue un
orgullo, ese lun
dosis.

Jueves 15 de julio: Recibieron la primera dosis de Abdala en
los policlínicos Ignacio Agramonte y Julio Antonio Mella los 44
adolescentes entre 12 y 188 aañoños pap rticipantes en la fase I, que 
estudia la seguridad del inmmunógeeno. A las 24, 48 y 72 horas, y a 
la semana acudieron a cheqqueo dee seguimiento.. NoNo rrepeporortaron 
incidentes. A los 14 y a los 288 días (229 de julio o y 12 de agostoo)) les 
aplicaron la segunda y tercerar  dosiss, resppece tivaamementnte.

Lunes 26 de julio: Inició la fase II del gruupopo 12-18 aaños, quue 
eve alúa la inmumunonogegenenecic dad, ccon la aaplicación de esesaa primeraa 
ddosis see ccompletan los 3300 vooluntarioso  en las s nnueve áreas dee 
Saalud ddel mumuninicicipipio de CCama aggüeü y. Reeciben sseguimimieentoo a las 
244,, 48 y 7722 horas, y aa la semmana.. Segundnda y tterceraa dosis s el 9 y 
el 223 de agosto,o, rresespectivammentee.

MMartes 3 ddee agostoto:: Comieenzn a elel estudiio Ismsmaelillo o enen ppeque-
ños ded  3-111 añoss. RReciiben la pprimeera dossisi  losos 44 participanantetess 
en laa fasee I en lolos poliiclínicoss Ignaacio Agrramonntete yy JJululioio Anto-
nio MMellaa para aanalizaar la segguridaad del iinmunógeno. Acuden 
para ccheqqueo dee sesegguimientoo a laass 224, 48 y 72 horas, y a la 
semanaa. NoNo reportaroonn inincicidedentes. Regresan el 17 y el 31 de 
agosto ppara lalass dodosisiss siguientes.
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grupo 3-11 años. Con los más de 200 vol
áreas de Salud del municipio d
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ALINA TEJEDA FUENTES, 
RESPONSABLE PROVINCIAL 
DEL ESTUDIO ISMAELILLO

“Resultó signifi cativo el 
trabajo conjunto con orga-
nismos como el Centro de 
Ingeniería Genética y Biotec-
nología (CIGB) del territorio, 
el Instituto de Medicina Tro-
pical Pedro Kourí (IPK) y los 
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mos salir, regresar a la escuela c
amigos”.a Resik y 

ados.

YOSELINE PATRICICIA RAMOS PADRRÓNÓN,, 1010 AÑOOS, 
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PADRÓN HIDALGOO G-GATATOO
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podrán vacunar r con Abdala y ppododreremomos volverer a la 
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acuna a unos ppoquitos y al verifi car que sube lal s 
nsas contra el vvirus y no da rreeaccioiones sabrán quue 
gura para todoos. Nunca tuvve miedoo y las doctorarass 
ermeras me trraataron muy bbieien”.
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dad de los científi coos que la hicieron. NNada ie 
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AliAliAlinana,na  a la izquierda, junto a la doctora Sonia Resik 
un grupo de pequeños recién vacunados.
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